

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 188

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 16 DE DICIEMBRE DE 1903

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA

IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota. GUIRNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel. MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. El 1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar 1-00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LA MAGNOLIA

DE PAULINO CASALS

Es el establecimiento de moda en San José.

TOSTELERÍA, CONFITERÍA Y CANTINA

Amplios y muy bien decorados salones para señoras y caballeros. Especialidad en vinos y conservas. Salones abiertos los domingos.

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

GRAN ESTACION DE BAÑOS DE MAR

PIGRES

Instalada á la Europea.— Informará Mariano Revuelta 8ª Avenida Este junto á los Mercadillos de la Soledad.

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^ª

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

Sufragio de dos grados

Siempre nos hemos opuesto á tamaña farsa. En el sufragio de dos grados, puede decirse, sin temor á equivocación, que el pueblo no delega, cual lo desea, su soberanía. La voluntad de cien hombres, por ejemplo, no puede, de ningún modo, ser la misma que la de cien mil.

El sufragio de dos grados no

es más que una pura farsa: contrario á la soberanía del pueblo y opuesto en un todo á la moderna ciencia política.

Sobre todo, si se tiene en cuenta, como debe tenerse, que el Poder Ejecutivo puede, para "captarse las simpatías" de los electores, nombrarlos oficiales de aquí, escribientes de más allá.

¿Por quién votará, entonces, el elector que de tal manera se "protege"?

La contestación no es difícil. ¡Y dicen que habrá elecciones libres!

Para que lo crean los tontos, está bien que así se diga; pero sepa el Gobierno que si él "gobierna" el país desde el Poder, con la fuerza; los republicanos lo pueden gobernar, y quizás lo "gobiernen mejor", desde abajo, con su inteligencia.

El pensamiento gobierna el

mundo, ha dicho un gran pensador, quizás porque no se acordó de los tiranuelos tercios y mal agradecidos, que en todo tiempo y lugar podrían obstruir el progreso de los pueblos.

Al Poder Ejecutivo le debiera estar, completamente prohibido, el nombrar, ó mejor dicho, el "dar" puestos públicos á electores con fines políticos ulteriores.

¿No les está vedado á los Diputados admitir empleos del Poder Ejecutivo, á fin de que no trafiquen con la Nación?

¿Cómo, entonces, aunque no le esté prohibido, "regala" el Ejecutivo cargos públicos á los electores, nada más que para que éstos no puedan conservar el carácter independiente que deben tener?

Si de este modo se pretende dar elecciones libres, preferible es que no las haya, y que los olímpicos que cada día que pasa dan mayores muestras de que no saben interpretar fielmente el sentimiento público, carguen con este terrible sambenito: "una nueva imposición."

¡Alerta!, republicanos genuinos. Es preciso que sepáis todos los vericuetos de esta política de zapa, conque se os quiere hacer ver que no habrá coacción electoral.

Trabajad sin descanso; fijáos con cuidado en donde quiera que podáis comprender que cabe el engaño, para que si la derrota os tocara, que digáis á la taz de la República que hubo una nueva imposición.

Es difícil que los olímpicos den amplia libertad electoral.

Cuestión palpitante

LO QUE PASA EN PANAMA

Por el vapor que ancló aquí el jueves en la tarde, han llegado varias cartas de personas cuyos dichos no admiten duda, de las cuales copiamos lo siguiente:

"Panamá, 8 de Dbre. de 1903

Un hecho sensacional, ocurrido ayer, tiene á los hombres que mantienen la situación de la Nueva República, sobrecogidos de pánico y llenos de desconfianza.

Se tenía en formación el ex-"Batallón Colombia", aquel cuyo jefe, general Esteban Huertas fué traidor á su Gobierno.

Se iba á proceder á la Jura de

la nueva bandera de la República de Panamá.

Para principiar tan importante ceremonia, el jefe que comandaba la parada arengó al ejército, acabando por advertirle que los que no quisieran jurarle fidelidad, dieran un paso al frente.

Aquello fué magnífico: de todo el antiguo Batallón-Colombia, sólo quedaron en formación "doce" soldados: todo el batallón, pues, manifestó en aquel momento grandioso, su repugnancia por la traición de Huertas, es decir, su fidelidad al Gobierno de Colombia.

Tal acto, cuya significación comprenden bien los sostenedores del régimen actual, les ha causado verdadera alarma, pues, con justicia, temen el efecto trascendental que producirá en Colombia.

Como medida preventiva, removieron á tres jefes militares, antiguos camaradas de Huertas y los repusieron por panameños legítimos.

A Huertas, á última hora, lo han removido del puesto que ocupaba, nombrándole General en Jefe ó Inspector General, lo que lo aleja del contacto directo con sus antiguos subalternos.

De otra carta de la misma fecha, tomamos lo que sigue:

"Hoy llegará aquí el Dr. Amador, delegado que fué á Washington á firmar el ominoso tratado del canal futuro presidente de esta República yankee, y hay grandes preparativos para recibirlo.

Aquí, á pesar de tener á los papás yankees, están sumamente nerviosos con el descubrimiento que han hecho de que en el "Darién" hay un camino ó trocha que une á Bolívar con el Istmo y temen que por allí se metan los colombianos, pues jamás han dejado de creer que, no obstante las dificultades del tránsito, llegarán aquí á recuperar el Istmo ó dejar, á trueque de su sangre, salvada la dignidad colombiana.

También se dijo aquí en días pasados que un club de colombianos establecido en "la capital de esa república" (Costa Rica), en connivencia con algunos militares colombianos en servicio aquí, estaban conspirando contra la vida del Judas de la cruzada (Huertas) y tal aseveración dió lugar á que expulsaran á tres de esos militares."

Esto coincide perfectamente con lo que la otra carta dice:

Se tiene como un hecho el que gruesos ejércitos van ya en camino para el Istmo, y todo, reunido, está diciendo claro que á la República de Panamá le queda mucha caña por moler.

[De El Pacífico.]

INSTRUCCION PUBLICA

XXX

Todos los autores citados precizan, efectivamente, los libros y el uso racional del "texto" en los estudios, así como también ponderan la "memoria" y su cultivo y ejercicio en todo sistema de enseñanza que no

haya de convertirse en una mistificación lamentable.

Por cierto que lo dicho á ese propósito en la *Psicología Pedagógica*, ha de ser letra muerta, en gran parte, para los analfabetos de latín: y tales son, ante todo y sobre otros defectos de más bulto, los llamados profesionales que manejan liceos y colegios, siendo, además, consuetas ó traspuntes en el teatro pedagógico de Costa Rica.

Y digo que no podrán entenderlo, porque el eminente psicólogo Sully, como todo hombre culto de su raza, usa del idioma latino, cual de cosa propia, en frecuentes citas de Cicerón, Séneca, Quintiliano y Plinio, su discípulo; así como igualmente se complace en citar á Escalígero, Gaspar Escioppio y otros insignes humanistas del Renacimiento: todo en latín sonante y clásico, aunque nunca bien pronunciado ni leído por los Gansos del Capitolio.

Lean, empero, esos atalayas de nuestro modernismo pedagógico, lo que escribe, en claro castellano, el profesor Biedma en la *Revista Nacional* de Buenos Aires:

"Auxiliar indispensable como medio (dice), aparte de otros indicados por la ciencia de la enseñanza que he podido practicar, me ha sido y es el libro de texto, elemento de que no se puede ni se debe prescindir, como ayudante del alumno y eficaz cooperador del maestro, digan lo que quieran los teorizadores, algunos de los cuales, gravemente afectados de exotismo pedagógico, han contribuido poderosamente con sus líricas pontificaciones á llevar al estado caótico la cuestión de instrucción pública entre nosotros".....

¿No parece que está escribiendo, ese profesor argentino, en Costa Rica y á causa de sus famosos profesionales?—Pues lo que es á mi, me parece que se dirige al "público sensato" de estos países—más noveleros que prudentes, por punto general,—para que su minoría juiciosa, y sobre todo los padres de familia, que á ella pertenecen, se hagan cargo de la situación y vean de salvar sus hijos. De juiciosos y honrados es "mudar de consejo", como dice el proverbio, y con mayoría de razones en vista del progreso humano y sus legítimas novedades, que nada tienen que ver con las necias novelorías donde se ocultan ó disfrazan viejos errores, so capa y con aparatos de verdades nuevas.

Siguen las oportunas observaciones en la *Revista Nacional*, sobre libros de texto, sin que usarlos como se debe pueda reducir jamás la enseñanza al torpe "régimen memorista", cual viene á resultar de los "cuadernos" á la moda del Liceo, y es probable que ya lo vean en los exámenes que actualmente se practican.

Pero basta á mi propósito lo copiado. Y para que se acabe de comprender la capital importancia del libro de texto, véase lo que dice el célebre Inspector Fitch de los "malos", después de hablar extensamente de los "buenos", en sus *conferencias* de Cambridge:

"La enseñanza más eficaz y aprovechada de que tengo noticia, es la de algunos maestros que á sabiendas usaban "malos libros de texto", los cuales dábanles oportunidad para criticar sus defectos y corregir sus errores, facilitando estos ejercicios, sumamente instructivos, el estímulo de los alumnos: porque esa crítica y las correcciones necesarias aguzan la percepción del estudiante y lo hacen discurrir."

Por manera que, si bien se mira, el texto no es otra cosa que "el texto", el "sermón" resulta compuesto, y predicado, entre el profesor y sus alumnos: esa es la lección.

Volviendo ahora á la "memoria" y su necesaria aplicación en toda enseñanza y á todo racional ejercicio del espíritu humano en sus varias funciones de sentir, pensar y querer, no puedo menos de recordar la interesante exposición del asunto, hecha por el renombrado Sully, en tres capítulos de su obra citada, sobre "la memoria y la imaginación." Ahí pueden enterarse de la verdad, cuanto al punto de que se trata, los descuidados padres de familia, que inconscientemente entregan sus hijos, en torpes manos, á la sofistería dominante de segunda enseñanza.

Esa jugosa disertación del psicólogo americano, se apoya en doctrinas fundamentales de antiguos y modernos pensadores, y parece Acta de una asamblea donde asisten, como á Congreso pedagógico Universal—en unión de los humanistas y los viejos romanos y los españoles—Milton, Locke, Pope, Dugal Stewart, Macaulay, Darwin, Bain, Quick, Beneke y Miss Edgeworth, Casaubon, Pascal, Vernet, Doré y Mme. Necker, Richter, Huber, Lessing y Kant, con otros varios, sus pares, á quienes debe la edad presente su educación y su cultura.

Pero nada más compendioso, instructivo, técnico en este asunto, que las seis ó siete páginas que el sabio Rey y Heredia dedica en su *Lógica á las funciones intelectuales reproductivas*. Cualquiera curioso se pondría al corriente de la materia, en una hora de conversación espiritual con aquel insigne maestro de tan grata memoria.

¿Y por qué no habrá de recordarse para terminar en este punto, la exacta observación con que empieza el Dr. Oliveros y Moreno, una de las lecciones de sus *Elementos de Pedagogía*?

"La cultura de la memoria—dice el el hábil Director de la Escuela Normal de Cádiz—está tan íntimamente relacionada con la acción de las demás actividades mentales, que en tanto son más vivas las percepciones, más exactas las analogías y más fieles las dependencias, en cuanto es más fácil y segura la conservación y reorganización de las ideas. De nada servirían las percepciones, si cada facultad no tuviese el poder de conservarlas y reproducirlas; y sin este medio serían imposibles las relaciones de comparación y dependencia, los juicios y los raciocinios."

Así es que no sólo se reconoce en la memoria una función particular é independiente, "sino una manera de ser de cada actividad intelectual".—Y siendo el ejercicio que fomenta esas actividades, el fin más noble de la educación, sin dificultad se comprende que ésta flaquea y se extravía, si desatiende aquel poder que reside en cada una de ellas.

Ese es, precisamente, el caso del Liceo; caso patológico—puede asegurarse—en la instrucción pública de Costa Rica.

V. FERNANDEZ FERRAZ.

NOTA:—En el número anterior, párrafo 4, hay "á" por "ó", y en el último, "cualquiera" por "cualesquiera".

Colegio de Abogados

"EL CENTINELA" está de acuerdo en que el Licenciado don Alejandro Alvarado sea reelecto en próximas elecciones de la Directiva del Colegio de Abogados; y con especial gusto apoya las siguientes candidaturas que un abogado propone en "El Noticiero."

La lista triunfante será sin duda la siguiente:

Presidente don Alejandro Alvarado, Primer Vocal don J. Federico Gon-

zález, Segundo Vocal don José Astúa Aguilar, Tercer Vocal don Francisco Aguilar B., Cuarto Vocal don Alberto Gallegos, Quinto Vocal don Fabio Baudrit, Fiscal don Vidal Quirós, Tesorero don Carlos Sáenz, Secretario don Carlos M. Jiménez, Prosecretario Carlos Brenes.

POR ESOS MUNDOS

PANAMA, 14.—En camino para Bogotá llegó á ésta hoy el señor don José Santos Chocano, Encargado de Negocios del Perú cerca del Gobierno de Colombia. En calidad de secretario le acompaña el señor F. Santander, nieto del historiador general Santander.

LONDRES, 14.—Publica el "Daily Mail" los detalles de unos ensayos que se acaban de hacer con un nuevo aparato de la invención de Mr. Ernesto Jorge Craven, joven ingeniero civil inglés. La invención se basa en la teoría de que son esencialmente parecidos los sonidos producidos por los diafragmas de teléfono y fonógrafo, y por consiguiente debe ser posible hacerlos obrar en unísono. El resultado de esta idea es un aparato que registra perfectamente lo que se habla en el teléfono. Los ensayos se hicieron en una línea á distancia de 14 millas.

WASHINGTON, 14.—En la Secretaría de Estado se ha recibido aviso de Mr. Powell, Ministro de Estados Unidos en Santo Domingo de que otra vez reina la discordia en dicha capital y que es posible otra revolución.

WASHINGTON, 14.—Considerables comentarios ha causado en ésta un brindis que pronunció el Secretario de la Guerra Mr. Root, en una comida que le obsequió la Sociedad Caraboa, organización compuesta de veteranos de la guerra de Filipinas; dijo, entre otras cosas, que era inevitable la guerra en una época no muy lejana entre los Estados Unidos y un país extranjero. Root dijo que no es exacto que él haya dicho tal cosa sino que estaba seguro de que en caso de que el rompimiento de las hostilidades tuviera efecto la armada y el ejército se ayudarían mutuamente.

LONDRES, 14.—El Corresponsal del Daily Telegraph en lejano Oriente avisa que los navíos de guerra del Japón y Rusia en aguas chinas están pintados de negro, color usado únicamente en tiempo de guerra.

BERLIN, 14.—Inesperadamente presentose anoche el Emperador Guillermo en el Teatro Real de ésta. Causó su entrada una manifestación de lealtad y cariño pocas veces visto en el imperio.

WASHINGTON, 14.—Juzgando por las últimas noticias recibidas de Colombia, el General Rafael Reyes ha sido electo Presidente de Colombia por una mayoría abrumadora. En una nota que á la Secretaría de Estado envió Reyes, manifestó su intención de hacer todo lo posible para impedir que se rompan las hostilidades. Al mismo tiempo da á entender que esta actitud no implica el reconocimiento de la independencia del Istmo. Antes por lo contrario, Reyes está preparando una nota en que protesta energicamente á la Secretaría de Estado por la actitud de este Gobierno y proponiendo que la cuestión se someta al Tribunal de la Haya.

TOKIO, 13.—Notician de Seoul que el representante ruso y el Ministro de la Guerra de Corea acaban de celebrar un convenio por el cual se emplearán oficiales rusos para guardar el real palacio en caso de una emergencia.

CORRESPONDENCIA

De Puntarenas

SR. DIRECTOR DE EL CENTINELA

Muy señor mío:

En su acreditado periódico EL CENTINELA n.º 182 de 9 del corriente he leído una correspondencia que lleva por mote "De Puntarenas", en el cual hacen referencia á los muchos abusos que comete el comandante de plaza, esté por creerse de cuentos de ciertos tipos que solo viven de la calumnia y la chismografía.

Pues bien amigo corresponsal ya que todos los republicanos estamos de candidatos para

que nos manden á San Lucas, sería bueno que el Comandante Gallos diera la orden.

Ahora quiero hacerle una pregunta al Señor Ministro de la Guerra: ¿por qué teniendo Ud. conocimiento de que el actual Comandante además de ser inepto para el desempeño de sus funciones, no cumple con su deber; por que no le pide su renuncia y recarga sus funciones en nuestro activo Gobernador Sr. Guevara, ya que aquel solo se mantiene cuidando gallos, es decir, el cuartel se convirtió en gallera y el gobierno paga un aprendiz de la banda para cuidar gallos?

UN REPUBLICANO.

10 de Diciembre de 1903.

SECCION INDEPENDIENTE

POR LA JUSTICIA

Cuando un empleado ha cumplido con su deber, con la honradez q' merece la cosa Pública, debe ser objeto de consideraciones por parte de sus superiores. Pero si se le da oídos á los enemigos del progreso y de la honradez, cuyas armas son la diatriva y la calumnia, y al empleado se le ordena "entregue el puesto", sin haber causa para ello: es grosería incalificable.

No es así como se premia al empleado honrado, al partidario que se ha sacrificado en más de una causa por el postulado. Así no se hace política general, esa es de círculo, más cuando la chismografía antes que la verdad—prevalece ante el Gobierno.

Como republicano que he sido siempre, hablo con la franqueza que he tenido. Defiendo lo justo combatido lo malo.

Si Iglesias fué malo como gobernante, sostuvo á los suyos con garantías. El actual carece de franqueza, pues acepta las componendas de los que nunca le han pertenecido y da al traste con la honradez del empleado cumplido. Eso es marasmo de círculo, venganzas ruines de los que carecen de verdad.

¿Qué triste es volver á un pasado aciago en que se recibió el acibar, pero con seguridad que los de abajo se harán respetar, y de las resultas sólo es responsable el Gobierno que no mira la tranquilidad del pueblo!

¿A qué obedece la repentina separación del señor Sebastián Murillo de la Jefatura Política de este cantón? Solamente á complacencias de círculo, ¿Y el Mensaje?

El señor Murillo desempeñó su puesto durante quince meses y en todos sus actos dió á conocer imparcialidad, ley y honradez que es lo que se necesita. El no hizo política. Trató de la paz y de la tranquilidad del pueblo abatido por su atesoros y comparsas. Pero para el círculo cura-Bonilla-civilista no fué bueno: todo porque nunca comulgó con hostias impregnadas de veneno para matar al pueblo.

Este círculo obtuvo la separación del señor Murillo, no con la verdad, porque de ello carece, sino de la vil diatriva y calumnia de que siempre se sirven para manchar la honradez de las personas.

Ha sido, pues, el señor Murillo la víctima de sus adversarios y del Gobierno y éste si alguna gratitud guarda en su fondo para aquél que cumplió fielmente, y se sacrificó antes por su triunfo, debió usar de la cortesía que la caballerosidad exige.

En fin ya son otros tiempos. La virtud en el empleado es un defecto, y el vicio es virtud ensalzada por los mediocres.

Nosotros los fieles republicanos estamos en observación y esperamos el momento. Santa Cruz tiembla ante la silueta de los verdugos de su existencia. El panterismo tomó las riendas y la hora suprema llegó. Así no se hace unión. ¿Satisface la conducta política de Esquivel?— "Es claro que no. Eso es lo que el repúblico ha pensado, pues no de otra manera se palpan las cosas."

En fin, lleve la convicción el señor Murillo al volver á su querido suelo que fué un empleado que observó la Constitución y "cumplió fielmente con su destino"; de que es reconocido por todos los hijos del pueblo; lleve también la satisfacción de que sus amigos lo recordarán siempre y lo admiran en lo que vale, por lo que protestan de la conducta del Gobierno observada contra su persona.

Esta página guárdela el señor Murillo como testimonio de justicia ante la verdad mancillada por sus enemigos.

FRANCISCO ISAURO BRICEÑO.

Santa Cruz, 6 de Diciembre de 1903.

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

DE JUSTICIA

No alcanzamos á explicarnos por que los puntareños se empeñan en mantener una división estéril, en la falange electoral llamada á elegir representantes al Congreso por aquella cálida comarca, sosteniendo cada agrupación su candidatura á "troche y moche" como si "en el lugar" ó fuera de él, no hubiera un "más allá" en que fijar la mirada que el "ídolo" á que se han abrazado con el fervor del carbonero.

Encastillarse de este modo, más que vanidad es sostener un capricho que una vez impuesto suele acarrear á los pueblos muy graves consecuencias, toda vez que su bien se ha pospuesto á la soberbia de sus propios mandatarios.

Si las candidaturas propuestas no gozan de las generales simpatías, por ser obra de círculos localizados en una misma esfera política—como la de Briceño en Guanacaste—por ejemplo, por qué no volver los ojos hacia otros hombres de más méritos que los postulados, y por lo mismo de mayor radio de acción en el concepto nacional, ya por su reconocido patriotismo; ya por sus ejecutorios adquiridos al servicio del país, ya por su amor á la comarca, ya probado y demostrado en diversas ocasiones; ya por "algo", que no sea influencia de "don dinero", que no sea "personalismo servil"; que no sea capricho majadero, que no sea alucinación por un título "non rara avis" en el puerto y que sin menoscabo del celo y cuidado por los intereses locales, "sirvan para algo más" al país en el seno del Congreso.

En nuestro concepto el representante "legítimo" de la Comarca de Puntarenas está indicado en el Ingeniero don Luis Matamoros uno de los más modestos, si pero, esclarecidos hijos del país, cuyos méritos, que son declarados de gran valor, bien conocidos en toda la Nación, nadie podrá empañar sin la protesta y el anatema de la gente sensata. Como regionalista, Matamoros ha defendido á Puntarenas y sus intereses, no con la charla y hojarasca de artículos de periódicos más ó menos impertinentes y sosos; no con discursos "cursis" en comités "pasivos"; no con cantos "homéricos", en liras de "lata"; sino como debe hacerlo todo hombre práctico, que conoce el terreno que pisa y que algo guarda entre "las cuatro paredes del cráneo": con la ciencia en la mano, con la elocuencia de los números, que es la única que plenamente satisface á la razón humana. Para convencerse de lo dicho basta leer su luminoso estudio ó dictamen "disidente" de la mayoría de la Comisión que en 1895 falló á favor de "El Pital", batiendo en él muy especialmente y con mucha lucidez al propio autor del folleto "Puntarenas y Tivives", Mr. Fradin... quien al fin y á la postre ha parado en confesar su derrota. Como representante de la Nación, varias veces ha dado á conocer en el Congreso mismo la utilidad de sus conocimientos; lo hemos visto colocado en su puesto defendiendo los intereses del pueblo; formulando leyes que sin el "voto" del Ejecutivo habrían dado excelentes resultados en la industria pecuniaria y la agricultura, porque clamamos á diario. ¿Se quiere más todavía? Ahí está la línea divisoria con la República de Nicaragua que acredita su patriotismo, puesto que á aquellas regiones mortíferas, tratándose de una persona de la posición de Matamoros, no se va por dinero. Aún podíamos citar otros hechos que recomiendan esta candidatura, pero no queremos ofender la general modestia de este distinguido ciudadano, que así como ha sido siempre buen amigo, buen hermano, buen hijo, buen padre y buen esposo, tiene que ser un excelente

representante de la comarca de Puntarenas.

Si la candidatura de Matamoros, por las rencillas locales, que son siempre de mala medra, por celos y cualidades políticas; por diferencias lugareñas más ó menos empujadas, es incompatible con la esferencia actual, con con todas esas intriguillas canallescás, como es que de la mente y de la gratitud de los puntareños se ha borrado el nombre de Tobias Zúñiga Montañar? Cómo es que no figura en ninguna de las candidaturas postuladas? Inconveniencia es esta, que no alcanzamos á explicarnos tampoco, y sobre todo, cuando Tobias, joven inteligente y de grandes bríos; supo llevar dignamente su representación en la legislatura pasada, y consiguió prolongarle la vida á Puntarenas creando al Gobierno un obstáculo, que por el momento le impide insistir en la resolución de ese árduo y trascendental problema.—¿Porqué pues no elegir á Zúñiga?

EL INSULAR.

Isla del Coco, 10 de Dicbre. de 1903.

COMUNICADO

Cobardía

El domingo 6 del corriente se encontraba de paseo en Santa Bárbara de Heredia don Noé Chaverri, alegrándose en las fiestas con varios amigos en una esquina, cuando el señor Patricio Ledezma (músico de banda de Heredia) lo llamó y le dijo que se alejaran unas 100 varas para hablar de un asunto urgente. Chaverri obedeció, pero cuando llegaron á las 100 varas, dijo Ledezma que caminaran 100 más, para que nadie se enterara de la conversación. Chaverri dijo que no era necesario pues nadie los veía. Ledezma dijo que no tuviera precaución pues no se trataba de riña ni habla motivo. Confiado en esto Chaverri continuó otras 100 varas más. Llegado al lugar, dijo Ledezma á Chaverri que lo había llamado para que le pegara. Chaverri dijo que no tenía motivo á lo que Ledezma le contestó con un "Simvergüenza" y una bofetada en la cara, que tomándole desprevenido, no pudo Chaverri evitar.

Por suerte un señor Ordeñana, que estaba cerca ocurrió en defensa de Chaverri y sujetó al agresor llamándolo "Cobarde" y reclamándole su manera alevosa de atacar á un hombre. Asustado Ledezma dijo á Ordeñana que lo largara, que él á nadie había pegado y libre que fué, salió huyendo. Al instante aparecieron dos sujetos atacando á Ordeñana. Estos nuevos agresores son Adán Zamora y otro Madrigal (de Heredia). Ordeñana los logró contener con una navaja y aun los hizo tomar las de Villadiego. Juzgue el público.

Un amigo de Chaverri.

Santa Bárbara de Heredia.

Información y crítica

SEÑORES AGENTES

A todos les llamamos la atención para que nos envíen los fondos que obren en su poder, pues deseamos tener canceladas todas las cuentas á fin del presente año.

MOROSOS

Dentro de poco publicaremos un cuadro negro con las iniciales primero y luego los nombres de los deudores morosos, de la capital y de fuera.

CAIDA

terrible fué la que se dieron ayer dos individuos que estaban colocando un rótulo en "La Ondina", pulpería de don Lucas Cedeño.

VISTA

Ayer tuvo lugar en la causa que por injurias por la prensa le seguía el Presbítero Calderón á don Miguel Angel Salazar. La concurrencia fué poca pero escogida. El alegato en favor de Salazar lo hizo el Doctor Zambrana. El auditorio quedó convencido de que Salazar saldrá victorioso.

PRONTO

dejará de formar parte del Directorio de "El Noticiero" el inteligente joven amigo nuestro don Abraham Madrigal. Pierde el colega uno de sus mejores colaboradores.

PERSONALES

Hoy tuvimos el placer de saludar á nuestro particular amigo don Juan Vicente Murillo Jefe Político de San Mateo, quien se encuentra entre nosotros en vía de negocios.

—Don Ernesto Valverde Soto se encuentra en esta capital.

Lo saludamos.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar al apreciable General don Cloromiro F. Castillo, vecino de Esparta, y que se encuentra en esta capital.

LAS PROTESTAS

de los limonenses en "EL CENTINELA" aunque muy justas, llegarán á los oídos del nuevo Ministro como el ruido displicente de un mosquito, pues hay que convencerse de que "los principios" en esta bendita tierra, solo sirven para alcanzar un "fin", y que una vez conseguido y asegurado ese "fin"; se acaban los principios "ipso facto".

Una cosa es abajo, y otra cosa es arriba. Una cosa es con violín, y otra cosa es con violón. Olé! por los principios republicanos. Viva la libertad eleccionaria. Viva la República y el nuevo Ministro!

PASEO

Las alumnas de los cursos voluntarios de Telegrafía, Taquigrafía y Contabilidad tendrán un paseo por la vía del Pacífico. El ministro galantemente les cedió un carro reservado.

AVISOS NUEVOS

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena \$ 1-50. — Uno 15 cts.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.

Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San Jose octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

SAN PANA MUÑOZ

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439. | José M^a Fernández M.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor ☞ VENDE SIEMPRE MUY BARATO ☜

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. Pagés y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado. Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

IMPORTANTE

EL ACORAZADO DE BERTHEAU Y C^o

Tiene un precioso surtido de calzado muy fino, á precio tan reducidísimo, que alcanza cualquier fortuna.

Acudid; que allí está Madame Bertheau, con la amabilidad que la caracteriza, dispuesta á servir á todo el que desee lucir en la fiestas el calzado más elegante que se ha conocido.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

AVENIDA CENTRAL ESTE Y CALLE 22.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para Caballeros y Familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de Agosto quedó todo abierto al servicio.

Nota.—Nuestra cocina, bien reconocida como primera sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio "Cavallini"

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.

Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"